

 Fecha:
 08-01-2025
 Pág. :
 10
 Tiraje:
 16.150

 Medio:
 Diario Financiero
 Cm2:
 464,7
 Lectoría:
 48.450

 Supl. :
 Diario Financiero
 VPE:
 \$ 4.118.140
 Favorabilidad:
 ■ No Definida

Tipo: Noticia general
Título: 21 obras inmobiliarias en iquique se encuentran en riesgo dibido a irregularidades en sus permisos



POR LAURA GUZMÁN

Un nuevo dictamen de la Contraloría (CGR) puso en jaque a 21 grandes proyectos inmobiliarios y más de un centenar de desarrollos menores en la comuna de Iquique, Región de Tarapacá.

Hace algunos meses, la Fundación Defendamos la Ciudad puso bajo su lupa a la Dirección de Obras Municipales (DOM) de Iquique, debido a que se percataron que dicha institución habría emitido algunos Certificados de Informaciones Previas (CIP) y permisos de edificación de manera irregular.

Según lo señalado, la DOM otorgó estos documentos sin dar cuenta de las áreas inundables por maremotos o tsunamis, disposición solicitada en el Plan Regulador Intercomunal Costero de Tarapacá (PRICT), que entró en vigencia en 2022.

Este escenario llevó a la fundación a escalar el conflicto a Contraloría; y luego de algunos meses de estudio, la institución emitió su juicio el pasado jueves 2 de enero. en riesgo <mark>debido a</mark> irregularidades en sus permisos

 Un dictamen de Contraloría obliga a la DOM de Iquique a anular algunos permisos de edificación por no considerar áreas inundables por maremotos o tsunamis.

En el documento, Contraloría indicó que, desde la entrada en vigor del PRICT, todas las áreas de riesgo deben ser consignadas en los CIP y en las solicitudes de permisos de edificación. Sin embargo, recalcó que se pudo apreciar algunos proyectos que no cuentan con esta normativa, vulnerando con ello la Ley General de Urbanismo.

"El municipio tendrá que arbi-

trar las providencias que según el ordenamiento correspondan a fin de corregir las irregularidades descritas, en todos los CIP y permisos de edificación que haya emitido esa DOM sin reconocer las áreas de riesgos del PRICT", se extrae del oficio de Contraloría.

Así, la entidad le ordenó a la DOM anular los permisos de edificación que no hayan considerado las res-



tricciones específicas para zonas de inundación, emitidos desde el 6 de julio de 2022 en adelante.

Daños financieros

"Un terremoto inmobiliario". Así describe el socio de Andreucci & Torrejón, Rodrigo Andreucci, lo que está ocurriendo en la comuna de Iquique. Según un levantamiento realizado por el abogado, el dictamen afectará directamente a 21 grandes proyectos inmobiliarios y a un centenar de desarrollos menores, obras que tendrán que detener sus construcciones hasta obtener nuevamente los permisos de edificación.

Uno de los proyectos perjudicados es el Edificio Bermudas, de la sociedad inmobiliaria JR. Lo mismo ocurrirá con el desarrollo de un apart hotel y restaurante en la comuna, así como con la ampliación de un equipamiento deportivo y las viviendas sociales.

La invalidación de estos permisos -recalcó el abogado- representa un golpe financiero y operativo significativo para las inmobiliarias y los bancos involucrados. Por un lado, las pólizas de seguros de venta en verde perderán vigencia, dejando a las empresas sin respaldo legal para proseguir con las obras. Por otro lado, el Impuesto al Valor Agregado (IVA) asociado a las construcciones no podrá ser recuperado.

no podrá ser recuperado. "El riesgo reputacional para los bancos debido a este problema podría superar los US\$ 840 millones, incluyendo costos de terrenos, construcciones, y obligaciones con terceros. Además, justo el lunes 6 de enero de 2025, la CMF publicó un cambio en las normas RAN sobre las exigencias de las garantías para enfrentar el riesgo crediticio. Ahora, además de Basilea III, los bancos tendrán que asumir el riesgo de eventuales acciones penales, que terceros pudiesen dirigir contra ellos, por estar financiando obras que han sido ordenadas a ser invalidadas por riesgos al medio ambiente y al medio humano", concluyó Andreucci.